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69年前，新中国自主建成的第一条铁路成渝铁路全线通车，把地图上

一条虚线变为实线。现在，每天近100对动车组往返于成渝之间——

幸 福 生 活“ 铿 铿 ”而 来
本报记者 史志鹏



1950 年 6 月的一天上午，正在二野军政
大学出操的孙贻荪突然接到通知，去西南军
区操场开会。到了才知道，那是成渝铁路开
工典礼，自己被编入西南军区军工筑路第一
纵队直属二团。同年 6月 21日，人民日报头
版刊发消息《成渝铁路正式开工》。

89 岁的孙贻荪，是中国铁路成都局集团
有限公司内江工务段退休职工。聊起往事，他
对记者说：“你晓不晓得，为啥子非要修这条铁

路？那个时候，西南老百姓对火车渴望哟！”
新中国成立初期，一穷二白，百废待

兴。西南解放不久，社会环境比较复杂。在
那样的条件下兴修铁路，艰难无法想象。

“开工第 4 天，部队在重庆九龙坡泥壁沱
架线。正要吃饭，一个老乡忙慌慌跑来喊‘山
那边来了一群土匪，有100多号人！’部队紧急
集合，迎面痛击土匪。”孙贻荪说，筑路大军是
一手拿枪一手拿镐修铁路的。

没过多久，抗美援朝战争爆发，部队陆续
撤离工地，奔赴前线。大量开方、填方、架桥和
凿隧的人力缺口谁来补？这时，当地百姓争相
报名，10万民工自此成为筑路大军的主力。

就这样，清政府和国民党政府做了40年无
果而终的事，在中国共产党的领导下，仅用了两
年，一条成渝铁路把地图上的虚线变成实线！

内江市梅山公园绿树成荫，成渝铁路筑
路民工纪念堂和纪念碑坐落于此，诉说着老

一辈筑路人的艰辛与荣光。“睡帐篷、吃南
瓜，很多时候，要在悬崖绝壁上作业，民工
们携带的只有锄头、扁担、箩筐等工具，十
分简陋。”讲解员刘艺说。

记者遇见曾担任炮工的周孝武。89岁的
周老精神矍铄：“那会儿是土制炸药，经常碰到
点了火却不爆炸的情况，我们就得去检查。”修
建寿溪河大桥期间，他就赶上了“瞎炮”，“把我
震起来5公尺高！如果药再多点，我有可能去

见马克思了。”
“ 不 怕 山 高 石 头 多 ， 碰 到 英 雄 变 平

坡！”10 万筑路大军和当地百姓，用英雄气
概 和 奉 献 精 神 ， 把 这 条 铁 路 一 点 一 点 变
长。缺枕木，小伙子拿出做婚床的木料，
老人捐献做寿棺的木材；没钢轨，重庆 101
钢铁厂加班加点轧出钢轨；少钢梁，就地
取材用石头砌桥；火车头进不来，运到码
头用绳索绞上来……

开通时间临近，人们的目光落在沱江
大桥上，这是运输器材的必经之地。大桥
越早建成，铁路越早修通。周边老人走不
动的，就让子孙背来看桥，他们是代表上
一辈人来的，嘴里念叨着：“等桥架好，火
车就能来喽！”

1952年7月1日，成渝铁路全线通车，这
是新中国成立后自主建成的第一条铁路。沿
线各站，彩旗招展，人山人海。“人民政府爱
人民呀！共产党的恩情说不完！”当天的歌声
欢呼声响彻云霄。

61年后，重庆姑娘罗希雅经过选拔成为
成渝线上的一名动车列车员。现在，每天近
100 对动车组往返于成渝之间，成渝高铁实
现两城间 1 小时通达，成渝双城经济圈承载
着人们对未来美好生活的更多憧憬。罗希雅
也已成为中国铁路成都局集团有限公司重庆
客运段成渝高铁的列车长，她常望着绵延而
去的铁轨，回味小时候奶奶讲的那些故事。

“奶奶当时是重庆钢铁厂的工人，轧钢、
铺路基是她的工作。每次奶奶讲那段经历，
都掩不住成就感和自豪感！”罗希雅说，“以
后我也会把这段历史讲给我的孩子。”

沱江大桥的钢梁已锈迹斑驳，却仍坚
固 如 初 ， 就 像 老 一 代 筑 路 人 磨 不 灭 的 意
志。周孝武老人的话在记者耳畔再次响起：

“历史不能忘，筑路精神不能丢，你们年轻
人 要 把这种精
神 延 续 下 去
哟！”火车鸣笛
声 由 远 及 近 ，
一节节车厢从
身 旁 “ 铿 铿 ”
驶过，接力似
地奔向前方。

一列动车组列车运行在鲜花掩映的成渝高铁上，勾勒出一幅绮丽的画卷。 曹 宁摄



钟 扬 进 藏
本报记者 叶 子 陈振凯

新华社北京5月7日电 国家主席习近平5 月
7日同塞拉利昂总统比奥通电话。

习近平指出，今年是中塞建交50周年。半个
世纪以来，无论国际风云如何变幻，中塞双方在
涉及彼此核心利益和重大关切问题上始终相互支
持，在面对埃博拉、新冠肺炎等重大疫情的紧急
关头总是坚定站在一起。双方始终保持着高水平
政治互信，是好兄弟、好朋友。中国援塞医疗
队、专家组、抗疫物资和疫苗为塞疫情防控发挥
了积极作用，中方愿同塞方加强抗疫合作，为塞
方抗击疫情提供支持和帮助。

习近平强调，2021 年对中塞两国两党以及
两国关系都是重要年份。双方要一起办好两国
建交 50 周年庆祝活动，发扬光大传统友好，拓
展互利合作，促进共同发展。中方将继续为塞
实现国家经济发展提供力所能及的支持和帮
助。面对世界百年未有之大变局，双方要加强
团结合作，坚定相互支持，共同维护国际公平
正义，维护发展中国家共同利益。中方愿同塞
方在中非合作论坛框架内加强对接，落实好论
坛北京峰会成果。

比奥表示，我对中国共产党成立 100 周年和

塞中建交50周年表示热烈祝贺。中国坚持人民至
上，在摆脱贫困、抗击新冠肺炎疫情方面取得突
出重大成就，不仅使中国更加强盛，也为世界和
平安全和经济增长作出重要贡献。感谢中方为塞
方经济社会发展以及抗击疫情提供的实实在在的
帮助，中国是塞拉利昂和非洲人民真正的、值得
信赖的好朋友。塞方坚定奉行一个中国政策，坚
定支持中方维护国家主权、安全、领土完整。塞
方愿同中方深化塞中友好关系，加强教育、卫
生、粮食安全等领域合作，推进中非合作论坛框
架下的合作。

习近平同塞拉利昂总统通电话

新华社北京5月7日电 国家主席习近平5月
7日同刚果 （金） 总统齐塞克迪通电话。

习近平指出，刚果 （金） 是中国在非洲的重
要合作伙伴，相互支持、相互信任是两国优良传
统。中方始终从战略高度和长远角度看待和发展
中刚关系，支持刚方维护国家独立、主权、安
全、发展利益，愿同刚方加强政治交往和治国理
政交流。刚方加入共建“一带一路”倡议，为中
刚合作搭建了新平台、开辟了新前景。中方愿同
刚方共同规划下一步合作，加强经贸、基础设
施、医疗卫生、农业、文化等领域务实合作，推

动中刚关系迈上新台阶。
习近平强调，在双方共同努力下，中非传统

友谊和政治互信持续深化，贸易投资等领域合作
势头强劲，国际事务协作更加紧密。加强同非洲
国家团结合作始终是中方坚定的战略选择。中方
支持刚果 （金） 履职非盟轮值主席，愿同刚方加
强沟通和协调，开好新一届中非合作论坛会议，
深化中非在自由贸易区建设、公共卫生、和平安
全、气候变化等领域合作，共同开创中非全面战
略合作伙伴关系新局面。中方支持非洲落实联合
国2030年可持续发展议程，推动国际社会形成支

持非洲发展的合力。
齐塞克迪表示，我谨代表刚果 （金） 和非盟

对中国共产党成立 100 周年表示热烈祝贺。刚中
友谊深厚，刚方坚持奉行一个中国政策，坚定致
力于刚中友好，成为中方在非洲重要合作伙伴。
刚方愿同中方密切交往，深化经贸、资源、基础
设施等领域合作。感谢中方为非洲国家抗击新冠
肺炎疫情提供物资、疫苗等援助，非方希望同中
方就抗击疫情、恢复经济、环境保护、自由贸易
区建设等领域加强合作，推动非中关系和非中合
作论坛取得新发展。

新华社北京5月7日电 国家主席习近平 5月 7日
同国际奥委会主席巴赫通电话。

习近平对巴赫连任国际奥委会主席表示祝贺，表
示在巴赫主席领导下，国际奥委会团结各方力量，推
动奥林匹克运动蓬勃发展。新冠肺炎疫情发生以来，
国际奥委会做了不少工作，为全球团结抗疫提供了正
能量。疫情对奥运会等体育盛会造成很大影响。中方
愿继续配合国际奥委会，支持举办东京奥运会。中方
愿同国际奥委会加强疫苗合作，共同构建保护运动员
安全参赛的有效屏障。

习近平强调，中方正在围绕如期举办北京冬奥
会、冬残奥会目标，稳步推进各项筹办工作。目前，
所有竞赛场馆全部完工，赛事组织和场馆运行有序开
展，赛会服务保障工作加快推进，宣传推广和文化活
动有序推进。中方举办了雪上项目、冰上项目测试活
动，对办赛涉及的关键要素进行了有效检验。中方将
组织好下半年各项测试赛，为北京冬奥会、冬残奥会
打下更加坚实的基础。

习近平强调，北京冬奥会、冬残奥会是世界各国
的盛会，是全球运动员公平竞技的舞台。感谢国际奥
委会为北京冬奥会、冬残奥会筹办提供积极支持和指
导。中方对北京冬奥会、冬残奥会如期成功举行充满信
心，愿同国际奥委会和国际社会一道，确保北京冬奥会、
冬残奥会成为一届简约、安全、精彩的奥运盛会。

巴赫表示，祝贺中国各领域发展取得骄傲的成
就，特别是中国率先成功抗击新冠肺炎疫情、率先恢
复经济增长，为全球抗疫合作和经济复苏发挥了重要
引领作用。国际奥委会高度重视同中方的良好合作，
愿同中方加强疫苗合作。当前北京冬奥会筹备工作处
于重要阶段。国际奥委会坚守《奥林匹克宪章》，反对
将奥林匹克运动政治化，愿同中方继续密切合作，全
力支持中方如期举办北京冬奥会、冬残奥会。相信北
京冬奥会、冬残奥会将向世界展现抗击疫情的榜样力
量，推动世界冰雪运动发展，为奥林匹克运动发展作
出重要贡献。

习近平同刚果（金）总统通电话
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在交通日益发达的今天，打车，是
件挺容易的事。可在李洪伟住的地方，
却成了个难题。

他的家位于沈阳、抚顺两个工业
型城市的边缘区域。由于房价比沈阳
市便宜，很多在沈阳市区上班的年轻
人选择在这购房。由于位置太偏，司
机不愿接单。

李洪伟算了笔账：从家出发去沈阳
办事，乘公交得走出老远再倒3趟；自己
开车，油钱就得40元。

2019 年，政府入户调研，近万人的
社区，纷纷吐槽交通。可事关两地，到
底咋办？经沈抚示范区管委会多次沟

通、协调，最终定下方案：建设首个连
接沈阳、抚顺两市的有轨交通，让沈阳
市区的有轨电车西延。

西延工程于今年 2月 3日完工，全长
5.23公里，与既有的沈阳浑南有轨电车 5
号线衔接，将有轨电车直接延伸至沈抚
示范区常住居民集中区域。

“这是一条幸福延伸线。”通车那
天，李洪伟兴奋地坐了好几次。

幸 福 延 伸 线
本报记者 刘佳华 杨子岩



1950年6月21日出版的人民日报头版。

“青藏高原，究竟有多少‘生物家
底’？一定要设法弄清楚。”2001年第一次
赴西藏对口支援时，望着窗外的皑皑雪
山，复旦大学生命科学学院教授钟扬暗暗
下定决心。

他知道，一个基因可以拯救一个国
家，一粒种子可以造福万千苍生。这里有
超过全国 1/3 的植物物种，却从来没有人
进行过盘点和采集。这位教授自此扎根高
原，与雪域种子结缘。

每份种子样本，要收集 5000 颗种子。
按照采集标准，不能在一个地方收集了
事，每走50公里，才能采一个样，而一个
地方的两棵取样植物，至少相隔20米。为
了采集更多更优质种子，钟扬和学生们星
夜兼程，一年至少行走 3 万公里。在雅鲁

藏布江两岸的悬崖边，在冰川退化后裸露
的岩石丛中，钟扬留给学生们的，永远是
穿着熟悉的登山服、褪色的牛仔裤的背影。

野外科考，饥一顿饱一顿是常有的
事。高原反应常常使钟扬面色乌青、嘴唇
发紫。可每当采集到优质的新种子，学生
们会听见钟老师沙哑的声音中透着无比的
激动：“找到了！找到了！”

经年累月高原工作，钟扬的身体频发警
报：心脏肥大、血管脆弱，每分钟心跳只有40
多下。2015年5月，钟扬突发脑溢血。从死神
手里抢救回来后，医生给他定下3条“铁律”：
一是戒酒，二是吃药，三是绝不可再去西藏。

“我戒得了酒，戒不了进藏。”离开

ICU刚半年，钟扬又进藏了。
3小时，是他每天的睡眠时间；6200米，

是他为采集种子攀登过的高度；50 多万公
里，是他在青藏高原跋山涉水的距离；4000
多万颗，是他与团队收集的种子数量……

再给他10年，他就能把西藏的人才梯
队真正带起来。可惜，2017年 9月 25日凌
晨，钟杨在出差途中遭遇车祸不幸逝世，
生命永远定格在53岁。

16 年援藏，钟扬早已成了“一粒种
子”——共培养了6名博士、8名硕士，帮
助西藏大学建立起植物学研究“地方队”。
学生们说：“钟老师并没有走。他留下的每
一粒种子，都已生根发芽。”


